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0тАвтФ _ к инffитуту
КИБЕРНЕТИКИ

Факульmеmу авmlмOmuкч ч вьtчuс
лumельной mцнuкч - пол(moлеmuя.

Eau быmь moчньtм, m0 прuкOз о созOа-

Huu ДВТФ бьtл чзDан 1 5 апреля 1 96l zoda,

но сmуDенmов, кOmорые сmалч первьtмч
выпувнltкOмl], набuралч ещё в 1956-м.

В те годы интерес к новому факуль-
тету и открывшимся сIlециальностям
был огромный, и это подтверждалось
неrrривычно вьiсокой концентрацией
золотых и серебряных медалистов. В
1966-м, наrrример, только в одной груп-
пе можно было насчитать22 медutиста
(из 26 одногруппников), и ведь подоб-
ных Мiсrо-коллекгивов в тоц преды-
дущие и rrоследующие годы было не
один, не два и даже не три - десятки.

Конечно, с такими интеллектуа-
лами и IIреподавателю интересно, и
ТРебОвания к }л{астникам процесса -
соOтветствующие, да и на выходе - ре-
зультат завидный. Ещё бы, не случайно
же АВТФ одним из первых перешёл на
много}ровневую систему подготовки
специirлистов, оlrередив массовый пе-

реход страны - ни много ни мало - на
полтора десятилетиlI.

И вообце за факультетом HeMaLlo

нововведений числится, как в про-
шлом, так и в Еастоящем. Вот и сегод-
ня отмечаем, что юды летят, вывески
на стенах корtryса по ул. Советская,84,
меняются, но одно можно сказать со-
вершенно точно: А-ЕlТФ всегда и при
любых обстоятельствах ассоциировал
с собой ряд неоспоримых определе-
ний, а именно:

пЕрfiЕктивныЙ, мOдныЙ,
прOдвинуrыЙ...

Так что Институry кибернетики,
который правопреемником факультета
по сути и явJLяется, на роду написано -
продоJDкить дело своего славною пра-

родитеJUI.
Конечно, всё это вещи, так сказать,

внешние, направJIенные на имидж, но
они вряд ли имели б хождение, не бlдь
глав[Iого... Тою, что тiшаЕт, усилия,
стрепллениJI (а значит, ресурсы, потен-
циtlJI, технические возможности) абсо-
лютно всех и каждою, кто приходит в
эти стены, - объединяет...

- На мой взгJuIд, - утверждает
[маmрuй Щербаков, бессменный
староста факультета с 2006 по 2010 юд,

опеzппоmнuков

дело в какой-то особой атмосфере,
которую я с fiервого курса ощутил. И
в наших преподавателях, конечно. Мне
даже трудно кого-то выделить.

Сейчас припоминаю, например,

фразу, которой нас - первокурсников -
Юрuй Са+tеновллч Мапьнuков встре-

тил (в своё время самыи молодои де-
кан АВТФ). Он сказаrr так:

- Булет тяжело, но кто справится
того ждёт усrrех...

Корр.: - Ezo слова ношлч поD-
mвержdенче?

- Ща... Я когда пришёл на первый

даватели, и учебный персонал - все.
Отношения очень демократичные.

И так было на этапе формирования
темы научного исследования, и в пов-
седневной гrракtике, и во всём...

!ля понuманuя: Дмumрuй Щербаков
прuехал в ТOмск чз Улан-Уdэ (Республuка

Бряmuя), в nmmе(momе - пракmччевu
оdнч KS-Ku>. На выпуске с дВТФ получuл
меdаль lll сmепенч (брOнзOвOя) за заслуzu
переа TOM1K\M пOлumехнччевuм унч-
версumеm1м, В насmоящем - 00uранm,
нOучньlЙ рукOвOаumель - профессOр о.г
Бересmнева.

На вmорой zo0 обученuя я познакоJуluлся с Учебным
ценmром ТПУ & SoftLiпe Дсаdеmу. Обученuе в Цен-
mре аало возмо}лсносmь освоumь новые проzраJrlJиные
проауrcmы, повысumь квалuфuкацuю u соверulенсmво-
ваmься - через учасmuе в семuнарах, 0нях МаЙкро-

ТПУum.а.,um.п.софm в
Поток, на котором учлrлся .Щми-

трий Щербаков, сT€L,I завершающим
историю факультета: летом 2010 года
АВТФ наряду с кафедрами других фа-
культетов объединили свои усиllия в

составе созданного Инстиryта кибер-
нетики.

Суперrcомпьюmер < Скuф-полumех)>, размесmuвuruйся на
площаdях Инсmurпуmа rcuбернеmurcu, способен решаmь
сложньtе зааацu по фuзuке элеменmарньж цасmuц, элек*
mронньtх пуцtсов u переноса uзлученuй; еuOроOuнсlJуlttче-
скол4у Jиоаелuрованuю нефmееазовьж месmорожоенuй,
Jйоdелuрованuю маzнumньх полей сложноЙ формьt u
мноеuе dруеuе.

l<ypc, Лaptlca Махайловна Крьшова,
заместитель декана по учебной работе,
весь первый-второй курс знала по име-
нам... К нам действительно относи-
лись бережно, но в то же самое время,
если того требова,та ситуация. - жёст-
ко и поучительно. То и другое шло Еа
пользу.

На второй год обучения я по-
знакомился с Учебным центром
TПY&SoftLine Academy. Обучение в

Щентре д€}ло возможность освоить Ео-
вые программные продукгы, повысить
квалификацию и совершенствоваться *
через )ластие в семинарах, днях Май-
крософт в ТПУ и т.д., и т.п.

Что-то своё в нашу жизЕь стара-
лись привнести и ц/раторы (у нас была
Фаuна Алексанdровна Вафmова).
Ну, а в итоге складывiIлось полноцен-
ное ощущение большой, лруяной и
творческой семьи. И в этом котле (ва-

рятся> не только студенты, но и препо-

Задача Инстиryта - развивать
<ИнтеллектуzulьЕые информацион-
Ео-телекоммуникационные системы
мониторинга и управлениrI>, а значит,

реализовать потенциi}л работ по ког- )

fl. Щербаков

(Продолжение на стр. 16)
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нитивныN{, геоинформационным и ме-
\аIронным сисlемам. где за каждой -
своя научно-педагогическая школа. Все

активно развиваются. Блиrкайший
(rro времени) пример связан с Между-
народной лабораторией мехатроttики,
научный руководитель профессор
В.И. Гончаров. Интепсивность на-

учно-образовательных обменов здесь
очень высокая.

Суперкомпьютер <Скиф-политех)),

р[вместившийся на trлощадях Инсти-
lyTa кибернетики, сгtособен решать
сложные задачи по физике элемен-
тарных частиц, электронных пучков и
lrереноса из.тучений; гидродинамиче-
скому моделированию нефтегазовых
месторождений, моделированию маг-
нитных полей сложной формы и мно-
r,ие другие.

0ткрытыЙ миру, учЕБн0-
нАуч н 0_икл ЕдOвАтЕJI ьки Й

<Лет 12 назад у нас было согJIаше-

ние с Техническим университетом г.

Ульсана... - освежает в памяти собы-
тия, связанные с этим международным

российско-корейским проектом про-

фессор В.З. Ялlпольскай. Послед-
ние лет б мы выстраиваем отношения
с Технопарком BIPF в городе Бучён
(спутник Сеула). В его составе один
IT:rrapK, другой - материаловедческо-
машиностроительного профиля и ещё
парк робототехники.

Главным инициатором взаимодей-
ствия с коллегами из Кореи является
профессор В.И. Гончаров. Последние
несколько лет Валерий Иванович вы-
полняет д,rя той сторо}lы небольшие
контракты. В рамках Инновационной

В.З. Ямпольскай

Рекmор Нацuанспьно-
?о uсслеаоваmельско?о
To,ytcKozo полumехнLl-
ческо?о унаверсumеmа
посmавhJ,l поdпuсь поа
mрехсmороннuм Мемо-
ранаумом: ТПУ+ Науч-
но-uсслеOоваmельскuй
uнсmumуm u Технопарк
е. Бучена.

образовательной программы ТПУ под
эти задачи была создана Ме;кдународ-
ная лаборатория мехатроники.

В середине марта у нас была групгrа
trредставителей Технопарка г. Бучёна.
Мы провели международный семинар,
три докJIада Ilредставили наши гости,

и более полутора десятков - Инстиryт
кибернетики. Из гrрошлых визитов зна-
ем, что у них создан государственный

фонд поддержки малого инновацион-
ного бизнеса. Есть заинтересованнос,гь
в участии зарубежных партнёров, Се-
минар должен был определить те три-
четыре темы, которые они ютовы про-

финансировать.
В последней декаде марта с от-

ветным визитом в Корею вылетела

рабочая группа Институт,а кибернети-
ки. В Бучёне была организована кон-

ференция, в которой участвовали 250
представителей инновационных фирм,
зарегистрированных в Технопарке. С
нашей стороны были представлены 4

доклада, тематика которых предвари-
тельно отобрана корейской стороной и
согJrасована.

Ректор Национального исследова-
тельского Томского политехническо-
го университета П.С. Чубик поставил
подпись под трёхсторонним Меморан-
думом: ТПУ + Научно-исследователь-
ский инстиryт и Технопарк г. Бучёна.

<Таким образом, мы всryпаем в

договорные отношения по IIроектам,

которые им интересны. Они не круп-
ные, но реальные. В частности, наши
предложения касаются разработок про-

фессора В.И. Гончарова по алгоритмам
самонастройки peryJulTopoB, которые

реа,.lизованы программно, аI1паратно и

используются на одном из инновацио-
нных предприяrий Бучёна. выпускаю-
щем плазменные панели современных
телевизоров.

Меморандум охватывает и такие
стороны наших взаимоотношений, как
выполнение совместных разработок,

обмен специаллlстами и другие, резю-
мировалВладиплирЯшtпольский. Что
же касается нас. то понимание того,
что без робототехник}1 и мехатроники
в нас,гоящее вреN,Iя просто невозможно
готовить тех же мсхаников, безусловно,
ec,l,b.

но это далеко не всё, чем мы зани-
маемся и xoT}lNl занимatться...))

0БъЕктивн0 нЕOБхOдимыЙ
Не секре1 что одной из традицлtй

ToMckoto полиlехнического ецё ctl

д.М. Maltlr.IцeцKo

времён ректора А.А. Воробьёва, бьlло

соединение научных исследований с

учебным процессом. Этой традиции

факультет АВТ следовал все преды-

дущие годы. В необходимости этого

уверен один из старейшин факультета

Д через еоd всmала но-
вая масшmабная заdа-
ча: наао бьutо созdаваmь
целый фаlсульmеm, ко-
mорыЙ вlслюцсIJl mрu
спецuсulьносmu.

профессор Мальtшенко. А вообще,
что касается факультетских историй
(50-летней давности), Александр Мак-
симович многое может порассказать:

- ... На одном из Учёных совеlов

рекгор А.А. Воробьё'а по поводу спе-

циальностей, связанных с автоматикой
и вычислительной техникой, сказал,
что это нам не надо. Но уже месяца
через два Александр Акимович горячо

убеждал членов совета в том, что надо
как можно активнее внедряться в эту
НОВУЮ дпя всех сферу.

Так что и факультет, и направле-
ние, связанное с информатизацией,

з

-тэ, 1.
}

.п*ё]ii ,1ii
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автоN,lатизацией, управлением, - это
профессор Воробьёв. Ь Вакmору Ма-
ха iьч ов uчу Но в u цколtу (впоследствии
первоN,rу декану АВТФ) на плечи легла
сlIожная задача: на пустом месте соз-

дать кафелру.
Епtу достались мы - [u{Tb молодых

<неостепенённых) преподавателей. На
тот моIuен,t у Meнrt год работы, на юд
больше педаюгический стаж у Ефре-
л|а Иосuфовuча Гольiшmейна... Нас
фактически присоединllли к специil,,lь-
ности <Авюпlатические телемеханиче-
ские элекIроизмерительные приборы и
ycTpol"1cTвa). !,ополнительно В.М. Но-
вицкому дали возможность припrасить
на кафедру второю кандидата наук -
Влаd uлt uра М tъхайпов uча Р акко нена,
и выделили ряд незаtятых аудиторий.

По сути дела! с этого в 1960-м году
начиналась кафедра <<Автоматики и
телемеханики>. Чуть позже открытиll
кафедры появIulась Л.В. Трауm, у неё
был опыт производственный, но пре-
подавать не доводилось. Впоследствии
она довольно долго была заместителем

декана по учебной работе. И талант об-
щения Лидии Васпцьевны ярко и уди-
вительно проявился. Она умела понять,
пожурить - и главное! - направить сry-
дента в нужную сторону...

А через год BcTaJra новая масштаб-
ная задача: надо было создавать целый
факультец который вкlIючzLп три спе-

циальности. Тогда к уже образованной
добавились ещё две факультетские ка-

федры - <Математических счетно-ре-
шающих приборов и устройств> (в по-
следствии кафедры <<Вычислительная
техника>) и <Электроизмерительная
,гехника)).

В ряду невыпускающих кафедр
особое место занимала обцая кафед-

ра <Инженерная и вычислительная
математика)). И наши сryденты IlpocTo
боготворили старшего преподавателя
Мар амья ну В ас uльев ну С ам о Lu о ву.
Поскольку ей удавалось даже (сухую>
математику давать так, что предмет

успешно осваивiulи пракIически все.
Юрuй Семёновач ManbHaKoB,. в

Ю.С. Мельнаков

три захода был 20 лет деканом факуль-
тета. Перед этим он немного поработал
в качестве замдекана и, вероятно, во-
брал опыт (или технологию работы) де-
кана. Он очень много сделiul, и сейчас,
что касается общежиl,ия (зам. декана
по воспитательной работе), то равных
ему - нет во всём университете...

Добовuм к сказанному, чm0 спецuаль-
н0 к 50-леmuю ZOmOвumся перечзОанuе
KKHl]zu жl]знl], факульmеmо АВТ, Dопол-

неннOе u учumывающее обыmuя нOвеЙ-

шей ucmopuu. Замеmuм, чm0 Длексанар

Максuмовчч Малыulенко не mOлькт п0-

свяmuл значumельную часmь своей жчз-

нч mOму, чmобьI 0н0 со(mOялась в mруОах

u dнях, но u собсmвенн0 её пOвесmвованuе

0свежuл u аOпOлнuл (без оmрыва 0m пр0-

чзвOаmва!) в HeBuaOHHble 0оселе cpoKu -
H1MHOZ\M более месяца.

KHuza 50-леmuя ДВТФ yBuOum (веm в
блuжайuлее время, уmвержааюm lpzalu-
заmорьl юбuлейньtх мерOпрuяmuй. И чm0

касаеmся выпускающuх кафеdр, koux в

d ан н ой п убл u ка цu u п р lфеrcр М ал bt tлен -

к0 умьtltлленнТ не нO3вOл, m0 кажаая пOD-

рOбн0 u ( uллюсmрацuямч преdmlвлена
н0 сmрOнuцах ZOnOвящеZоG ваOнuя.

Д реOакцuч zазеmы <В0 кOарьD) 0сmа-

ёmся лutlль пварOвumь выпускнuкOв

- вчераlднltх, HblHelлHtlx u буdуtцuх - с

юбuлеем!

оЕffивАль мlffi050tт
23-24 марmа 2011 zoDa в ТПУ уже в mреmuй раз прOlцёл

Фесmuваль Microsoft. )рzанчзаmором фесmuваля mраDuцuоннт
сmOл Ценmр uннOвOцuЙ Micrтsoft. В рамках сOбыmuя сосmоялuсь:

Реzuонольньtй эmOп BceшupHт?o mехнOлOzчческOzl кOнкурс0 сре-

0u сmуdенmов кlmаgiпе fup> u Vlll Всероссuйская научнO-прOк-

mчческая кOнференцuя ктехнолоzuч Microsoft в mеорuч ч прOк-

m u ке п pozpa м мч рOван uя>,

Конференция входит в серию сrгкрытых конкурсов тео-

ретических и практических рабоц которые прошли или
пройдут в 2011 году в вузах Москвы, Че,тябинска, Нижнего
Новгорода, Таганрога, Санкг-Петербурга. В Томске участни-
ки выстуrrили с докладами, представив ПО, проеюы новых

устройств и механизмов связи.
Было заявлено 167 докладов, в т.ч. очных - 106 (26 ино-

городних). География конференции расширяется год от года.
В числе нынешних городов-r{астников - Белгород, Самара,
Черногорск, Пермь, Краснодар, Бийск, Кирово-Чепецк, Не-

рехта, Ярославль, Томск, Новосибирск, Красноярск, Кемеро-
во, Новокузнецк. Впервые IриехЕLIIи молодые учёные Укра-
ины. Если говорить о представительстве вузов, то оно тоже
выросло.

Вторым, не менее ярким событием фестиваля стал Регио-
на,тьный этап Всемирного технологическою конк}рса среди
студентов <Imagine Cup>. Команды Томска, Новосибирска и
Хабаровска rrредставипи инновационные проекты, призван-

ные решать различные проблемы с помощью информацион-
Hbix технологий.

<Этот международный конкурс формирует новый под-
ход к организации исследовательской работы студентов,
способствует rlереходу от исследовательских разработок к
созданию инновационных предприrIтий, что сегоднJ{ весьма
актуz}льно не только длll страны...)) - отметиJI председатель
комитета информатизации и связи администрацииТО Вла-
duлtuр Клюев.

Первое место заняла команда ТПУ <Enticement> с про-
ектом <Savior of life> (Сласитель жизни). Это обучающая си-
стема для медицинских работников, tIозволяющая проводить

1чебные оrrерации на электроЕных модеJuIх человеческих
органов.

<Победа студентов ТПУ в Региональном этапе конкурса
<Imagine Cup> большой ус[ех студенческой науки. Наш

университет всегда удеJuIл особое внимание проведению
олимпиад, конкурсов и конференций, но с открытием I_{eHTpa

инноваций Microsoft в ТПУ появилась возможность уча-
ствовать в конк}рсах международного ypoBIUI, что создает
особую пракгику и способствует науч}rо-техническому твор-
честву молодежи)), сказала начаJIьник отдела организации
наrlно-исследовательской работы студентов и молодых учё-
ных ТПУlюi,лttъча Зольнакова. I
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